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El secretario de Estado para el
Deporte, Jaime Lissavetzky, fue
el encargado de inaugurar la
segunda edición del Congreso
Adecco, en el que un amplio
abanico de profesionales deba-
tió y reflexionó, durante dos
días, sobre baloncesto a partir
del lema “El valor de los valo-
res”. 

Jaime Lissavetzky dio la bienvenida a todos los
asistentes y agradeció a Adecco y a la FEB su invi-
tación para inaugurar el congreso y destacó la
““ccoonnttiinnuuiiddaadd  eenn  eell  pprrooyyeeccttoo””  que supone esta
segunda edición del Congreso Adecco. ””EEnnttrree
ttooddooss  tteenneemmooss  qquuee  ttrraabbaajjaarr  ppaarraa  iinntteennttaarr  mmeejjoorraarr
eell  ssiisstteemmaa  ddeeppoorrttiivvoo  eessppaaññooll  yy  ppoorr  eelllloo  qquuiieerroo  ddaarr
llaa  eennhhoorraabbuueennaa  aa  AAddeeccccoo  yy  aa  llaa  FFEEBB  ppoorr  llaa  ccoonnttiinnuuii--
ddaadd  eenn  eessttee  ccoonnggrreessoo””..

El secretario de Estado destacó la relevancia del
Congreso Adecco anunciando que ““aayyeerr  ssee  ppuussiiee--
rroonn  llaass  bbaasseess  eenn  eell  CCoonnggrreessoo  ddee  llooss  DDiippuuttaaddooss  ddee
llaa  nnuueevvaa  lleeyy  ddeell  ddeeppoorrttee..  YY  lloo  aapprroobbaaddoo  ccooiinncciiddee
ccoonn  lloo  qquuee  eexxppuussee  hhaaccee  uunn  aaññoo  eenn  eessttee  mmiissmmoo
CCoonnggrreessoo  AAddeeccccoo..  AAhhoorraa  ddeebbeemmooss,,  eennttrree  ttooddooss,,
eennccoonnttrraarr  yy  ddeessaarrrroollllaarr  eell  mmooddeelloo  mmááss  aaddeeccuuaaddoo
ppaarraa  eell  ddeeppoorrttee  eessppaaññooll””..

Jaime Lissavetzky apuntó las líneas maestras de
este congreso: El valor de los valores y el lideraz-
go. ““EEnn  eessttee  sseennttiiddoo  eell  bbaalloonncceessttoo  hhaa  hheecchhoo  llaass
ccoossaass  mmuuyy  bbiieenn””..

Lissavetzky quiso huir de las relaciones fáciles entre
el deporte y la sociedad (educación, salud, inte-
gración,… y se centró en la relación entre el
deporte y la sociedad como unaa  ““ssuummaa  ddee  lloo  llooccaall

yy  lloo  gglloobbaall..  EEll  ddeeppoorrttee  ggeenneerraa  iiddeennttiiddaaddeess  ccoomm--
ppaarrttiiddaass  gglloobbaalleess  yy  llooccaalleess..  DDeebbeemmooss  tteenneerr  eenn
ccuueennttaann  eessee  ccoonncceeppttoo  ddee  gglloobbaalliiddaadd  yy  ddee  llooccaallii--
ddaadd,,  eenn  llooss  qquuee  FFeeddeerraacciióónn  EEssppaaññoollaa  ddee
BBaalloonncceessttoo  hhaa  tteenniiddoo  uunnaa  ggrraann  lluucciiddeezz..  LLaa  pprruueebbaa
eess  ccoommoo  eell  MMuunnddiiaall  ddee  22001144  nnoo  ssee  vvaa  aa  qquueeddaarr  eenn
lloo  llooccaall,,  ddiissffrruuttaannddoo  ttooddooss  ddeell  mmeejjoorr  bbaalloonncceessttoo
ddeell  mmuunnddoo,,  ssiinnoo  qquuee  ssee  vvaa  aa  aapprroovveecchhaarr  eessee  ggrraann
aaccoonntteecciimmiieennttoo  ppaarraa  gglloobbaalliizzaarrlloo  yy  aallaarrggaarrlloo  eenn  eell
ttiieemmppoo..  QQuuee  ddeejjee  uunn  lleeggaaddoo  eenn  eell  ttiieemmppoo..  EEssee  ffuuee
llaa  ccllaavvee  ddee  llaa  ccaannddiiddaattuurraa  eessppaaññoollaa””..

Sobre el aspecto del liderazgo, Lissavetzky hizo un
símil con la música y la necesidad que haya un
directo para hablar de música y no de ruido: “EEnn
pprriimmeerr  lluuggaarr,,  ccaaddaa  uunnoo  ttiieennee  qquuee  eessttaarr  oorrgguulllloossoo
ddee  ssuu  ttrraabbaajjoo,,  lluueeggoo  ddee  ssuu  eemmpprreessaa  yy  ffiinnaallmmeennttee  eell
qquuee  lliiddeerraa  eell  pprrooyyeeccttoo  ddeebbee  tteenneerr  uunnaa  vviissiióónn  mmuuyy
ccllaarraa  ddee  lloo  qquuee  qquuiieerree  yy  ssaabbeerrlloo  ttrraannssmmiittiirr””..

“El baloncesto ha hecho las cosas muy bien”“
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El presidente de Adecco,
Enrique Sánchez, dio la bienve-
nida a los asistentes a la II
Edición del Congreso Adecco y
agradeció a la Federación
Española de Baloncesto (FEB), a
su presidente, José Luis Sáez, y
al secretario de Estado para el
Deporte, Jaime Lissavetzky, su
apoyo a esta iniciativa. 

““EEll  CCoonnggrreessoo  AAddeeccccoo  eess  eenn  ddeeffiinniittiivvaa  eell  ccoonnggrreessoo
ddee  llaa  FFEEBB””, aseguró Enrique Sánchez antes de dar
las gracias a Lissavetzky por ““pprreeddiiccaarr  ccoonn  eell  eejjeemm--
pplloo  yy  eessttaarr  ccoonn  eell  ddeeppoorrttee  eenn  llooss  mmoommeennttooss  bbuuee--
nnooss  yy  ddiiffíícciilleess””..

El presidente de Adecco aseguró que, en el
momento económico que se está atravesando,
““llooss  vvaalloorreess  ssoonn  llaa  ddiiffeerreenncciiaa””..  ““OO  iinnttrroodduucceess  llooss
vvaalloorreess  aall  pprriinncciippiioo  oo  ddeessppuuééss  yyaa  nnoo  ttiieenneess  ttiieemmppoo
ppaarraa  mmeetteerrllooss..  TTrraabbaajjaarr  eenn  eeqquuiippoo,,  eell  eessffuueerrzzoo  oo
mmoottiivvaarrssee  ccoonn  llooss  rreessuullttaaddooss  ssoonn  ccoossaass  qquuee  ttiieenneenn
mmuucchhoo  qquuee  vveerr  ccoonn  eell  ééxxiittoo  oo  eell  ffrraaccaassoo  ddee  llooss
eeqquuiippooss  ddee  ttrraabbaajjoo..  LLaa  hhiissttoorriiaa  ddeemmuueessttrraa  qquuee  llooss
eeqquuiippooss  qquuee  ttrriiuunnffaann  ttiieenneenn  eessooss  vvaalloorreess  iinnssttaallaa--
ddooss””,, afirmó.

Sánchez recordó que su empresa ““ccooggiióó  llaa  bbaannddee--
rraa  ddeell  ddeeppoorrttee  hhaaccee  yyaa  aaññooss  yy  sseegguuiimmooss  ppeennssaannddoo
qquuee  eell  ddeeppoorrttee  eess  uunnoo  ddee  llooss  vveeccttoorreess  ddee  ccoommuunnii--
ccaacciióónn  mmááss  eeffeeccttiivvooss  ccoonn  llaa  ssoocciieeddaadd””..

Adecco ha estado ligada en España a deportes
como el tenis, la vela, el fútbol y, especialmente, al
baloncesto. Tras ocho años vinculada a
Estudiantes, Adecco decidió unir sus fuerzas a la
FEB. ““JJoossee  LLuuiiss  SSaaeezz  nnooss  pprreesseennttóó  uunn  pprrooyyeeccttoo  ccoonn
llaass  aannttiigguuaass  lliiggaass  LLEEBB  yy  ppeennssaammooss  qquuee  eerraa  uunn  bbuueenn
ssiittiioo  ppaarraa  eessttaarr..  SSoonn  3399  eeqquuiippooss  qquuee  nnooss  ppeerrmmiitteenn

lllleeggaarr  aa  ttooddoo  eell  tteerrrriittoorriioo  nnaacciioonnaall..  EErraa  uunn  pprrooyyeeccttoo
jjoovveenn,,  ddee  ffoorrmmaacciióónn,,  qquuee  hhaaccee  ddooss  aaññooss  aammpplliiaa--
mmooss””, afirmó el presidente de la empresa global
de recursos humanos.

Enrique Sánchez hizo referencia a la condición de
la Adecco Oro como competición elegida por
FIBA para probar las nuevas reglas que a partir de
septiembre se aplicarán en todas las ligas y afirmó
que el proyecto ““eessttáá  lllleeggaannddoo  aa  llaa  ssoocciieeddaadd,,
ccoommoo  pprruueebbaa  eell  pprrooggrraammaa  CCiiuuddaaddeess  AAddeeccccoo,,  qquuee
yyaa  hhaa  eessttaaddoo  pprreesseennttee  eenn  sseeiiss  cciiuuddaaddeess””..

Como conclusión, el presidente de Adecco asegu-
ró que ““eessttaammooss  mmuuyy  ssaattiissffeecchhooss,,  tteenneemmooss  qquuee
sseegguuiirr  ttrraabbaajjaannddoo  ccoonn  llooss  cclluubbeess  yy  llaass  iinnssttiittuucciioonneess
llooccaalleess  ppaarraa  hhaacceerr  qquuee  eessttee  pprrooyyeeccttoo  sseeaa  mmááss
ggrraannddee  ppaarraa  ttooddooss””..

“los valores son la diferencia“
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José Luis Sáez, presidente de la
FEB, ofreció la primera confe-
rencia del II Congreso Adecco
bajo el título ‘El baloncesto del
futuro y su vinculación con la
sociedad’. 
José Luis Sáez comenzó recordando la primera
edición del Congreso Adecco y el momento en
que se produjo, en los días previos a la elección
de la sede del Mundial de 2014. ““LLaa  ccoonncceessiióónn  aa
EEssppaaññaa  ccoonnvviirrttiióó  aall  MMuunnddiiaall  ddee  22001144  eenn  eell  mmuunnddiiaall
ddee  llooss  vvaalloorreess  yy  ddee  llooss  vvaalloorreess  ppaarraa  ttooddoo  eell  mmuunnddoo..
AAll  eelleeggiirrnnooss  eenntteennddiieerroonn  nnuueessttrroo  ccoonncceeppttoo  ddee
bbaalloonncceessttoo  eenn  ccoollaabboorraacciióónn  ccoonn  oottrrooss  ppaaíísseess””,,
señaló Sáez.

El presidente de la FEB rememoró los éxitos que se
encadenaron tras la concesión del Mundial para
remarcar ““qquuee  eell  bbaalloonncceessttoo  yy  llaa  FFEEBB,,  ccoonn  llaa  ccoollaa--
bboorraacciióónn  ddee  cclluubbeess,,  ffeeddeerraacciioonneess  aauuttoonnóómmiiccaass  yy
CCSSDD,,  eessttáá  mmaarrccaannddoo  uunn  lliiddeerraazzggoo  eenn  eell  ddeessaarrrroolllloo
ddee  llooss  aassppeeccttooss  ddee  pprroommoocciióónn  ddeell  bbaalloonncceessttoo””. En
este sentido, el presidente también destacó la
relevancia de las ligas Adecco en todo el mundo,
por la implantación en la Adecco Oro con un año
de antelación de las normas que regirán el balon-
cesto mundial la próxima temporada. 

Sin embargo, José Luis Sáez explicó que entiende
el liderazgo desde dos puntos de vista: Uno ““eell
lliiddeerraazzggoo  eenn  llaa  ccaanncchhaa,,  ffoorrmmaannddoo  jjuuggaaddoorreess,,  eennttrree--
nnaaddoorreess  yy  áárrbbiittrrooss  ppaarraa  eessttaarr  aarrrriibbaa..  CCoommppeettiirr  eess
ccoommpplliiccaaddoo  yy  EEssppaaññaa  ccoommoo  ppaaííss  eessttáá  ccoommppiittiieennddoo
ddee  mmaarraavviillllaa,,  ttaannttoo  eenn  eell  bbaalloonncceessttoo  mmaassccuulliinnoo
ccoommoo  eenn  eell  ffeemmeenniinnoo..  AA  vveecceess  hhaassttaa  eell  llíímmiittee  ddee
nnuueessttrraa  ppoossiibbiilliiddaaddeess..”” Y otro, ““yy  mmááss  iimmppoorrttaannttee,,
iinntteennttaarr  qquuee  nnuueessttrrooss  jjuuggaaddoorreess  ssee  vveeaann  rreefflleejjaaddooss
eenn  llaa  ssoocciieeddaadd  ppoorr  llaa  ttrraannssmmiissiióónn  ddee  vvaalloorreess  ccoommoo
eell  ccoommpprroommiissoo,,  eell  eessffuueerrzzoo,,……  qquuee  ssoonn  mmuuyy  nneeccee--
ssaarriiaass  eenn  eessttaa  ssoocciieeddaadd””..  

““TTaannttoo  eell  lliiddeerraazzggoo  eenn  llaa  ccaanncchhaa,,  ccoommoo  llaa  ttrraannssmmii--
ssiióónn  ddee  vvaalloorreess  hhaacceenn  qquuee  ggeenneerreemmooss  ccrreeddiibbiilliiddaadd
ppaarraa  aaffrroonnttaarr  nnuueevvooss  rreettooss””, añadió Saéz.

José Luis Sáez señaló que para progresar ““eess  bbáássii--
ccoo  ccoonnttaarr  ccoonn  uunn  pprrooyyeeccttoo  eessttaabbllee  yy  eessttrruuccttuurraaddoo..

LLuueeggoo  hhaayy  qquuee  ccoonnttaarr  ccoonn  llooss  rreeccuurrssooss  eeccoonnóómmiiccooss
nneecceessaarriiooss  ppaarraa  ddeessaarrrroollllaarrllooss..  AA  ppaarrttiirr  ddee  aahhíí
ppooddeemmooss  sseegguuiirr  ccrreecciieennddoo””.. Para el máximo diri-
gente de la FEB el crecimiento viene de la mano de
““llooss  rreeccuurrssooss  hhuummaannooss  yy  llooss  rreeccuurrssooss  ffiinnaanncciieerrooss..
AAhhíí  eessttaammooss  sseennttaannddoo  llaass  bbaasseess  ppaarraa  uunn  ccaammbbiioo
rraaddiiccaall  eenn  llooss  pprróóxxiimmooss  aaññooss  ccoonn  pprrooyyeeccttooss  ccoommoo
TTrriibbaasskkeett  oo  BBaasskkeettdd33  yy  ggeenneerraannddoo  llaa  ccoonnffiiaannzzaa
nneecceessaarriiaa  eenn  llaass  eemmpprreessaass  ppaarraa  qquuee  aappuueesstteenn  ppoorr
eell  bbaalloonncceessttoo””..

Gran parte de la intervención de José Luis Sáez
giró en torno a las posibilidades del baloncesto
para ayudar a mejorar la sociedad. Una línea en la
que la Federación Española de Baloncesto, a través
de la Fundación FEB 2014, se ha volcado en los
últimos años. ““DDeessddee  llaa  FFEEBB  ppeennssaammooss  qquuee  tteennee--
mmooss  eenn  eell  bbaalloonncceessttoo  uunnaa  mmaaggnnííffiiccaa  hheerrrraammiieennttaa
ppaarraa  aayyuuddaarr  aa  ccaammbbiiaarr  llaa  ssoocciieeddaadd  yy  ppoorr  eessoo  nnooss
iimmpplliiccaammooss  eenn  ggrraannddeess  pprrooyyeeccttooss  ssoocciiaalleess..
CCrreeeemmooss  qquuee  eessttoo  eess  uunnaa  oobblliiggaacciióónn  yy  nnoo  uunn  rreeccuurr--
ssoo  ddee  mmaarrkkeettiinngg  ssoocciiaall””..

José Luis Sáez hizo referencia a los proyectos
sociales de la Fundación FEB 2014 en otros países,
con la población reclusa a través del Ministerio del
Interior, con los inmigrantes, contra la violencia de
género y a favor de la igualdad, en los campos
socio-educativos (Fundación Entreculturas, Casa
Sefarad o Fundación Cesare Scariolo), en el campo
de la salud, de las personas mayores y el absentis-
mo escolar ““eenn  eell  qquuee  hheemmooss  ccoonnsseegguuiiddoo  ccoonn  eell
pprrooyyeeccttoo  ‘‘UUnniiddooss  ppoorr  eell  BBaalloonncceessttoo’’  rreedduucciirr  eenn  uunn
2266%%  eell  aabbsseennttiissmmoo””,, apuntó Sáez.

“Competir es complicado, pero 

España lo hace de maravilla”“
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El periodista y entrenador Miguel
Panadés moderó durante la pri-
mera jornada del II Congreso
Adecco una mesa redonda titu-
lada “Baloncesto: un deporte de
valores” en la que participaron
los ex jugadores Fernando
Romay y Rafa Monclova; la juga-
dora Elisa Aguilar; los entrenado-
res Javier Imbroda y Mario
Pesquera; y el presidente de la
Asociación de Árbitros (AEBA),
Felipe Llamazares. 

Un video con una entrevista al base de la Selección
Española y los Toronto Raptors, José Manuel
Calderón, sirvió de hilo conductor a un interesante
charla. Un debate que, como recordó Miguel
Panadés, “es un valor del propio baloncesto”.

INICIOS
CCaallddeerróónn: En la LEB maduré como jugador y como
persona. Me di cuenta de que me quería dedicar
a jugar a baloncesto y sabía que para ello tenía
que pasar por allí.

PPeessqquueerraa: Comencé como jugador y fui pasando al
puesto de entrenador a la llegada a la edad univer-
sitaria.
IImmbbrrooddaa: Me enamoré del baloncesto porque era
un juego que evolucionaba y te empujaba a apren-
der. Sabía que como jugador no iba a alcanzar
grandes conquistas y pensaba que como entrena-
dor sí podía tener alguna oportunidad.
LLllaammaazzaarreess: El árbitro se acerca al baloncesto por-
que le gusta y decide jugar arbitrando. El balon-
cesto también se juega arbitrando. Entusiasmo,
tenacidad y ganas de superación son valores que
te da el arbitraje.

VALOR DE LAS LIGAS ADECCO
RRoommaayy: Las ligas Adecco son ligas competitivas al
máximo en el que la gente puede desarrollarse de una
forma en la que en otras ligas no pueden hacerlo.
IImmbbrrooddaa: Hay muchos entrenadores, pero pocos
maestros. Las ligas Adecco son una competición
donde creas el marco para que los jugadores pue-
dan formarse.
PPeessqquueerraa: Tienen una doble salida para jugadores
que vienen de abajo, tiene mucha innovación
desde el punto de vista técnico. Bien harían los
entrenadores ACB en estudiar los cambios tácticos
provocados por las nuevas reglas que ya se han
puesto en práctica en la Adecco Oro. 

IDENTIFICACIÓN
CCaallddeerróónn: La identificación de los aficionados con
sus equipos es algo que se ve mucho más en las
ligas Adecco.

“Baloncesto: un deporte de valores" “
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AAgguuiillaarr: He estado en Valencia ocho años. Yo he
crecido con el club en el sentido de una mayor
presencia social en la ciudad. Ahora que nos
hemos ido te das cuenta de esa identificación con
un grupo que ha sabido transmitir muchos valores.
Los títulos quedarán en el currículo pero el cariño
y la identificación y el hecho de crecer con un club.
El compromiso de los jugadores y las jugadoras
con la Selección es la prueba de esta identifica-
ción. Te diviertes, te cuidan y estás con tus amigos.
Hay que cuidar la identificación, tener una filosofía
clara. 
RRoommaayy: Muchas veces no es cuestión de hacer un
equipo, sino de hacer club. El club significa tener
el respaldo de la ciudad y la sociedad. Es bueno
que haya una relación mucho más directa. Las
acciones del programa Ciudades Adecco buscan
esto, poniendo el equipo al servicio de su ciudad.
MMoonncclloovvaa: Es muy importante que la ciudad tenga
un referente. Es importante que los jugadores
sepan que el equipo es parte de esa ciudad. 
IImmbbrrooddaa: El mejor ejemplo es la propia FEB. La
capacidad para generar un sentimiento de identifi-
cación con sus selecciones.

COMPAÑERISMO
CCaallddeerróónn: Hay que conocerse. Ahí está el ejemplo
de la Selección. Tiene que haber algo más para
que todo funcione bien.
RRoommaayy: Díaz Miguel no hablaba de Selección,
hablaba de equipo nacional. El ejemplo de Pau
Gasol jugando con la Selección tras ganar el anillo.
Me marcaron entrenadores como Ignacio Pinedo o
Antonio Díaz Miguel.
PPeessqquueerraa: Habría que hacer un homenaje a la
pocha. Hay equipos intentando copiar el ambien-
te y la amistad que hay en la Selección. Hay una
unión entre ellos que va más allá del competir. Los
entrenadores son gestores de recursos humanos. El
líder no coincide siempre con el mejor jugador
IImmbbrrooddaa: El éxito de un equipo se prolonga fuera
de la pista. Los entrenadores deben tener ahora
una preparación emocional y permanecer en un
estado permanente de alerta.
LLllaammaazzaarreess: Cuanto mejor ambiente haya en un
grupo de árbitros mejores arbitrajes habrá. Hay un
paralelismo con los equipos. La formación de los
entrenadores y los árbitros debe ser conjunta.
Tenemos que impregnarnos de los conocimientos
de cada uno.
AAgguuiillaarr: Si creas un ambiente de trabajo bueno y
de respeto, se puede reconducir la situación cuan-
do hay conflictos. De todos los entrenadores se
aprende.

VALORES
Monclova: En las competiciones Adecco he apren-
dido el significado de la disciplina, el trabajo y el
respeto.
Romay: Actualmente se echan en falta en la socie-
dad valores como la ilusión, que es uno de los que
promueve el baloncesto junto a muchos otros.
Pesquera: El baloncesto marca un estilo de vida. Es
el deporte más completo por la forma de jugar.
Siempre aconsejo practicar deportes de equipo y
en especial el baloncesto.

REFERENTES
CCaallddeerróónn: Que la gente se fije en nosotros es algo
muy positivo y nosotros estamos muy contentos
por ello.
EElliissaa: Jugando aprende lo qué es el sacrificio, la
disciplina sabes respetar, has viajado, sabes cómo
actuar ante la presión, trabajar en equipo… Son
valores que hay que transmitir y que cuando dejas
el deporte te sirven para tu vida profesional.
IImmbbrrooddaa: Cuando fui seleccionador procuré que
los mayores aceptaran la brillantez de los más
jóvenes y que eso no supusiera una quiebra. Los
jugadores de la generación anterior entendieron
que debían dar protagonismo a los nuevos jugado-
res. Espero que ellos tengan la misma generosidad
que tuvieron con ellos.
RRoommaayy: No confundiría la amistad con el compañeris-
mo, que es un sentimiento más hondo y duradero.
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Santiago Álvarez de Mon, profe-
sor del IESE, abrió la sesión ves-
pertina de la primera jornada
del II Congreso Adecco con un
‘Análisis de líderes en diferentes
órdenes: deportistas, empresa-
rios, directivos, políticos.”
Santiago Álvarez de Mon, profesor del IESE, ofre-
ció su visión del liderazgo con continuas referen-
cias a deportistas como Rafael Nadal, Phil Jackson,
Michael Jordan,… Incluso apoyó su ponencia con
un video-entrevista con declaraciones del entrena-
dor de fútbol Juande Ramos y del tenista Rafael
Nadal en el que especialmente el tenista ofrecían
su visión sobre el liderazgo y cómo se consigue.

Santiago Álvarez de Mon explicó que lo primero
que se busca en un liderazgo es ““aasseegguurraarrnnooss  llaa
ccaalliiddaadd  ddee  llaa  mmiirraaddaa  qquuee  nnooss  ppeerrmmiittaa  eennffrreennttaarrnnooss
ccoonn  llaa  rreeaalliiddaadd””.. Y una vez que se dá ese paso
““hhaabbrráá  qquuee  nnaavveeggaarr  mmuuyy  bbiieenn  aa  ttrraavvééss  ddee  llaass  iinncceerr--
ttiidduummbbrreess..  NNeecceessiittaammooss  llaa  ssuuffiicciieennttee  mmaadduurreezz  ppaarraa
mmaanntteenneerrnnooss  eenn  eell  ddeesseeqquuiilliibbrriioo””..

Santiago Álvarez ilustró estas premisas con una
repaso por la cotidianidad: ““DDeessddee  eell  mmoommeennttoo
ddeell  nnaacciimmiieennttoo  hhaayy  uunnaa  ssuucceessiióónn  ddee  mmoommeennttooss
dduurrooss  ee  iinncceerrttiidduummbbrreess..  SSii  nnoo  vviivviiéérraammooss  eessooss
mmoommeennttooss  ddee  ccrriissiiss  nnuueessttrroo  nnaarrcciissiissmmoo  ccrreecceerrííaa
hhaassttaa  eell  iinnffiinniittoo..  YY  ssii  nneeggaammooss  llaa  rreeaalliiddaadd,,  ééssttaa  ttee
aaccaabbaa  ddeessbboorrddaannddoo””.. En esos momentos de crisis
es donde Santiago Álvarez de Mon sitúa el naci-
miento del liderazgo ““ppoorrqquuee  aahhíí  ddeebbeemmooss  ssaabbeerr
ssii  ssoommooss  ccaappaacceess  ddee  rreeaacccciioonnaarr””..

En el momento de definir lo que es liderazgo, el
profesor del IESE reconoce que no sabe ““qquuéé  eess””,
pero sí lo que no es ““yy  eell  lliiddeerraazzggoo  nnoo  eess  ppooddeerr””,,
afirma Álvarez de Mon. ““EEll  lliiddeerraazzggoo  ttiieennee  qquuee  vveerr
mmááss  ccoonn  eell  pplluuss  ddee  ccrreeddiibbiilliiddaadd  yy  eenn  ccóómmoo  ssee  eejjeerr--
ccee  eell  lliiddeerraazzggoo””..

Santiago Álvarez entiende el liderazgo como un
proceso “ddiinnáámmiiccoo,,  qquuee  ttiieennee  qquuee  vveerr  ccoonn  ccóómmoo
ssee  eejjeerrccee  eell  lliiddeerraazzggoo  yy  eenn  eell  qquuee  llaa  ppaallaabbrraa  ccllaavvee
eess  llaa  iinnfflluueenncciiaa  yy  ssuuss  ssiinnóónniimmooss  ccoommoo  ccrreeddiibbiilliiddaadd,,

ccoommpprroommiissoo  yy  ccoonnffiiaannzzaa..  EEll  lliiddeerraazzggoo  eess  uunn  ffeennóó--
mmeennoo  nnoo  iinntteelleeccttuuaall,,  ssiinnoo  ffííssiiccoo,,  ppoorrqquuee  hhaaccee  sseenn--
ttiirr  aallggoo..  EEss  uunnaa  ccoonnvveerrssaacciióónn  qquuee  mmaanntteennggoo  ccoonn  llaa
ssoocciieeddaadd  yy  llaa  ssoocciieeddaadd  ppuueeddeenn  sseerr  ccuuaallqquuiieerr  ccoossaa,,
uunn  cclliieennttee,,  uunn  cclluubb,,  uunn  ccoommppaaññeerroo,,……  YY  eenn  eessaa  ccoonn--
vveerrssaacciióónn  hhaayy  qquuee  ssaabbeerr  pprreegguunnttaarr  yy  eessccuucchhaarr””..
Para el profesor Álvarez de Mon el ejercicio de la
autoridad por sí mismo no sirve para ejercer el
liderazgo ““ppoorrqquuee  ccuuaannttoo  mmááss  ssee  qquuiieerree  iinnfflluuiirr  eenn
eell  oottrroo  mmeennooss  ssee  ccoonnssiigguuee””..

Otra de las conclusiones que expuso Santiago
Álvarez es que ““llooss  llííddeerreess  ddee  ttaalleennttoo  bbuussccaann  rrooddee--
aarrssee  ppeerrssoonnaass  ccoonn  ttaalleennttoo,,  mmiieennttrraass  qquuee  llooss  mmeeddiioo--
ccrreess  nnoo  ssooppoorrttaann  eell  ttaalleennttoo..  EEssttoo  ssiirrvvee  aa  ttooddooss  llooss
nniivveelleess  ddee  lliiddeerraazzggoo..  EEll  llííddeerraazzggoo  eess  eessccuueellaa  yy
pprrááccttiiccaa  eenn  llaa  qquuee  ccaaddaa  uunnoo  ttrrooppiieezzaa  ccoonn  ssuu  pprroo--
ppiioo  ttaalleennttoo..  EEll  lliiddeerraazzggoo  mmee  iinnvviittaa  aa  bbuussccaarr  mmii  iinnttee--
rriioorr  ppeerrmmiittiirrmmee  ddiirriiggiirr  mmii  vviiddaa””.

Álvarez de Mon aprovechó una de las intervención
de Nadal para exponer ““llaa  nneecceessiiddaadd  qquuee  tteenneemmooss
ttooddooss  ddee  ccoonnttaarr  ccoonn  cciieerrttaass  mmuulleettaass..  UUnnaa  ddee  eellllaass
eess  eell  ttaalleennttoo,,  qquuee  eess  uunnaa  ccuuaalliiddaadd  ddiiffíícciill  ddee  ddeessccuu--
bbrriirr..  LLuueeggoo  hhaayy  qquuee  ssaabbeerr  uubbiiccaarrlloo””.. De hecho
Santiago afirmaba que ““hhaayy  jjuuggaaddoorreess  ddee  tteenniiss  ccoonn
mmááss  ttaalleennttoo  qquuee  RRaaffaa  NNaaddaall”” y la explicación de
por qué ha llegado a ser el número uno está ““eenn  eell
ccaarráácctteerr  yy  eenn  llaa  ccaappaacciiddaadd  ddee  lluucchhaa””..  

Esto se consigue a través de la educación: ““CCuuaannddoo
llaa  ssiittuuaacciióónn  ssee  ccoommpplliiccaa,,  nnoo  bbaassttaa  ccoonn  eell  ttaalleennttoo,,
ssiinnoo  qquuee  ttaammbbiiéénn  ddeebbee  hhaabbeerr  uunn  ttrraabbaajjoo  yy  uunn
eessffuueerrzzoo””.. Para Santiago Álvarez, ““llaass  ddooss  mmuulleettaass
ddee  uunnaa  bbuueennaa  eedduuccaacciióónn  ssoonn::  llaa  eexxiiggeenncciiaa  yy  llaa
sseegguunnddaa  eess  aaffeeccttoo,,  tteerrnnuurraa,,  ccaarriiññoo,,……  yy  ttooddooss  ssuuss
ssiinnóónniimmooss””..

En este sentido una de las claves para el liderazgo
la sitúa Santiago en ““eedduuccaarr  eenn  llaa  nnaattuurraalliiddaadd  ddeell
eerrrroorr  nnuueevvoo..  EEll  eerrrroorr  nnuueevvoo  eess  uunnaa  ffoorrmmaa  ddee  hhaacceerr
llaass  ccoossaass  yy  nnoo  hhaayy  qquuee  ccoonnvveerrttiirr  ccaaddaa  eerrrroorr  eenn  uunn
ffrraaccaassoo””..

“El liderazgo surge en 
los momentos de crisis” “
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Nekane Rodríguez, directora
general de Creade, ofreció una
conferencia titulada “Liderazgo
como factor de avance” en la
primera jornada del II Congreso
Adecco que se celebra en el
hotel Eurostars de Madrid. 

Rodríguez utilizó la película “Invictus” y al ejemplo
de liderazgo que Nelson Mandela dio a su país con
la selección de rugby para vertebrar su charla.
““MMaannddeellaa  eess  uunn  hhoommbbrree  ccaappaazz  ddee  eennccoonnttrraarr  ssiieemm--
pprree  aallggoo  ppoorr  lloo  qquuee  eessttaarr  aaggrraaddeecciiddoo  aa  llaa  vviiddaa  aa
ppeessaarr  ddee  llaa  aaddvveerrssiiddaadd””, aseguró.

La gratitud, el perdón, la construcción de un
sueño, la confianza, la empatía son algunos de los
valores que aparecen en este film donde el depor-
te es utilizado como medio de unión. ““SSooyy  eell
dduueeññoo  ddee  mmii  ddeessttiinnoo,,  ssooyy  eell  ccaappiittáánn  ddee  mmii  aallmmaa””,,
repite Mandela en el mismo. ““DDeebbeemmooss  sseerr  ccoonnss--
cciieenntteess  ddee  qquuee  ppaarraa  lliiddeerraarr  nnuueessttrraa  pprrooppiiaa  vviiddaa
ddeebbeemmooss  ttrraabbaajjaarr  ddeessddee  eell  pprreesseennttee..  NNoo  hhaaccee  ffaallttaa
sseerr  MMaannddeellaa  ppaarraa  ccoonnsseegguuiirr  oobbjjeettiivvooss,,  ppeerroo  ssii  uunnoo
ttiieennee  uunn  ssuueeññoo  oo  uunn  oobbjjeettiivvoo  ssiieemmpprree  eennccoonnttrraarráá
uunn  ccóómmoo””,,  afirmó Rodríguez.

A partir del perfil del líder sudafricano, la directo-
ra general de Creade dio a conocer las cualidades
que tienen muchos líderes hoy en día y que todos
podemos tener. ““LLoo  pprriimmeerroo  eess  ddeecciiddiirr  qquuiiéénn  qquuee--
rreemmooss  sseerr””,, afirmó. ““NNoo  eexxiissttee  eell  llííddeerr  ppeerrffeeccttoo..  LLooss
llííddeerreess  ssoonn  aaqquueellllaass  ppeerrssoonnaass  ccaappaacceess  ddee  ttoommaarr  llaa
ddeecciissiióónn  aaddeeccuuaaddaa  eenn  eell  mmoommeennttoo  aaddeeccuuaaddoo””..

Nekane Rodríguez utilizó también como ejemplo
de líder a Pep Guardiola, entrenador del FC
Barcelona, que reúne en sí mismo muchas caracte-
rísticas del buen liderazgo, que empieza por uno
mismo. Además, demostró que Gandhi, Mandela,
Nadal, Raúl González y José Manuel Calderón pue-
den tener varias características en común en su
condición de líderes.

La directora general de Creade dio su propia defi-
nición de ““vvaalloorreess””  ––““llaass  ccrreeeenncciiaass  qquuee  tteenneemmooss  ddee
llaass  ccoossaass,,  qquuee  ddeetteerrmmiinnaann  uunnaa  mmaanneerraa  ddee  hhaacceerr  yy,,
ppoorr  ttaannttoo,,  uunnooss  hháábbiittooss””--  y utilizó una entrevista
con José Manuel Calderón para seguir ilustrando el
perfil de liderazgo expuesto en la conferencia. 

“MMee  gguussttaa  sseerr  iimmppoorrttaannttee  eenn  mmiiss  eeqquuiippooss..  IInntteennttoo
sseerr  llííddeerr  ccoonn  eell  eejjeemmpplloo,,  ttrraabbaajjaarr  yy  eennttrreennaarr  ccaaddaa
ddííaa,,  ppoonneerr  ssiieemmpprree  ppoorr  ddeellaannttee  aall  eeqquuiippoo……  TTooddoo
eell  mmuunnddoo  ssee  aaccuueerrddaa  ddeell  eeqquuiippoo  yy  nnoo  ddee  ccuuaannttooss
ppuunnttooss  mmeettiióó  ccaaddaa  uunnoo””,, aseguraba en un vídeo el
base de la Selección Española y de los Toronto
Raptors. 

Para Nekane Rodríguez ““eell  vveerrddaaddeerroo  llííddeerr  eess
aaqquueell  qquuee  eemmppiieezzaa  ppoorr  lliiddeerraarrssee  aa  ssíí  mmiissmmoo””..
““TTeenneemmooss  qquuee  ddeeffiinniirr  eell  ccaammiinnoo  yy  qquuéé  hheerrrraammiieennttaass
vvaammooss  aa  uuttiilliizzaarr  ppaarraa  ccuubbrriirr  eessee  ccaammiinnoo..  LLiiddeerraarrnnooss
aa  nnoossoottrrooss  mmiissmmooss  ppaarraa  lliiddeerraarr  aa  llooss  ddeemmááss””,, aña-
dió la directora general de Creade, que también
envió un mensaje a los directivos, pidiéndoles que
““aayyuuddeenn  aa  ssuu  ggeennttee  aa  ddeessaarrrroollllaarr  ssuu  vveerrddaaddeerroo
ppootteenncciiaall””..  

Para terminar, y regresando a “Invictus”, Rodríguez
destacó algunos puntos fundamentales que se
aprecian en este largometraje, así como la emotiva
poesía que Mandela repetía durante su cautiverio
y que da título a la película.

“El verdadero lider es aquel 
que empieza por liderarse a sií mismo”“
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Joan Mesquida, secretario de
estado de turismo, cerró la pri-
mera jornada del II Congreso
Adecco con una conferencia
sobre ‘El papel del deporte
como identificación de una
marca líder en el turismo mun-
dial’, destacando que “la com-
binación entre deporte y turis-
mo tiene mucho futuro”. 

Joan Mesquida (licenciado en Ciencias Políticas y
Sociología y en Derecho por la Universidad
Complutense de Madrid y actual director de la
Secretaría de Estado de Turismo) comenzó su
ponencia explicando la importancia del turismo en
la economía española y el liderazgo mundial de
España en este sector: ““SSoommooss  eell  tteerrcceerr  ppaaííss  qquuee
mmááss  ttuurriissttaass  rreecciibbee  ddeessppuuééss  ddee  FFrraanncciiaa  yy  EEssttaaddooss
UUnniiddooss””.. Además puntualizó que gran parte de los
turistas que visitan España lo hacen para practicar
deporte ““ffuunnddaammeennttaallmmeennttee  llooss  ddeeppoorrtteess  nnaaúúttii--
ccooss,,  eell  sseennddeerriissmmoo  yy  eell  ggoollff..  YY  eessttee  ttuurriissmmoo  ggeenneerróó
eenn  eell  aaññoo  22000077  uunnooss  66..550000  mmiilllloonneess  ddee  eeuurrooss””..

En los dos años que Joan Mesquida lleva como
director de la secretaría de estado de turismo se
ha trabajado en una nueva estrategia en base a lo
que los turistas buscan al llegar a nuestro país:
““ffiieessttaa,,  ggaassttrroonnoommííaa  yy  mmooddaa..  EEssttoo  nnooss  hhaa  aappoorrttaaddoo
uunnaa  iimmaaggeenn  ddee  mmaarrccaa  aa  ppaarrttiirr  ddee  llaa  ccuuaall  hheemmooss
ggeenneerraaddoo  hhaaccee  uunn  aaññoo  llaa  ccaammppaaññaa  ‘‘II  nneeeedd  SSppaaiinn’’””

Paralelamente a esta campaña de marketing la
secretaria de estado de turismo explicó que se ha
iniciado una colaboración con iconos deportivos a
través de firmas de convenios de colaboración
con la Federación Española de Baloncesto, el

motociclismo a través de Dorna y recientemente
con el club de fútbol inglés del Liverpool.
““QQuueerreemmooss  lliiggaarr  eell  ttuurriissmmoo  ddee  EEssppaaññaa  ccoonn  eell
ddeeppoorrttee  yy  ccoonn  ggrraannddeess  iiccoonnooss  ddeeppoorrttiivvooss””, dijo
Mesquida. 

La importancia de los grandes eventos deportivos
en el turismo supuso un punto importante en su
exposición. Para ello aportó diferentes datos turís-
ticos y económicos sobre lo que supusieron los
Juegos Olímpicos de 1992 para Barcelona o la
Copa América de 2009 para Valencia. 

Para concluir, Mesquida lanzó el objetivo de futuro
de la secretaría de estado que dirige: ““LLaa  ccoommbbii--
nnaacciióónn  eennttrree  ddeeppoorrttee  yy  ttuurriissmmoo  ttiieennee  mmuucchhoo  ffuuttuurroo
yy  nnoossoottrrooss  tteenneemmooss  qquuee  ppootteenncciiaarrllaa  aa  ppeessaarr  ddee  llooss
pprroobblleemmaass  eeccoonnóómmiiccooss  aaccttuuaalleess..  EEnn  eessttooss  mmoommeenn--
ttooss  ddee  ccrriissiiss  ddeebbeemmooss  ttrraabbaajjaarr  mmááss  yy  sseerr  mmááss  ccrreeaa--
ttiivvooss””..

“La combinación entre deporte 
y turismo tiene mucho futuro“
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La segunda jornada del II
Congreso Adecco comenzó con
la participación de los periodis-
tas Francisco García Caridad
(Radio Marca), Tomás Roncero
(As), Alfonso Pérez (Revista
Capital) y David Fernández
(Negocios de El País) en una
mesa redonda moderada por el
director de Comunicación de la
FEB, Jordi Román, en la que se
abordó la relación entre deporte
y empresa. 

VALORES
FFeerrnnáánnddeezz: La crisis que estamos viviendo no es
solo económica sino también de valores. El depor-
te es un buen espejo donde mirarse y más el
baloncesto porque todo el mundo sabe los valo-

res que han llevado a la Selección a ser campeona
del Mundo.
CCaarriiddaadd: La foto de cinco jugadores de la
Selección defendiendo a un mismo jugador vale
más que mil palabras. Los medios de comunica-
ción pueden transmitir los valores a la sociedad.
Hoy hay iconos de nuestro baloncesto. Esas figuras
vienen de la absorción de esos valores desde
pequeños.
PPéérreezz: Las empresas cada vez más saben lo impor-
tante que es vincularse al mundo del deporte y a
iconos del deporte no solo como herramienta de
comunicación sino para crear cultura dentro de la
empresa. 
RRoonncceerroo: El baloncesto no tiene que perder la
esencia. Es un referente extraordinario para hacer
deporte. Nos aglutina a todos porque todos
somos de la Selección. El fútbol sigue siendo la
madre de todas las batallas. Hay un subterfugio
para creer en el deporte puro y duro. Este congre-
so tiene una finalidad muy positiva.

NEGOCIO
FFeerrnnáánnddeezz: Si no hay espectáculo no hay negocio
y si no hay negocio no hay espectáculo. Es impor-
tante que desde los clubs deportivos se transmita

“Deporte y empresa“
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el don de la austeridad. Sería bueno que se diera
oportunidad a los chicos que vienen de abajo y
ajusten sus presupuestos. A una SAD no se le pue-
den pedir beneficios pero al ser un espejo para la
sociedad deberían controlar sus gastos.
PPéérreezz: No se puede entrar en una vorágine de gas-
tos por encima de lo que puede permitirse. 
RRoonncceerroo: Ahora lo normal es que ganemos y cuan-
do las cosas van mal siempre te puedes agarrar al
deporte.
CCaarriiddaadd: Las empresas depositan su confianza en la
Selección de baloncesto porque aparte de traba-
jar en la cancha juegan a la pocha en su habitación.
Hay un líder que es Pau Gasol, pero cuando no
está el equipo juega también bien. La sociedad se
fija en los ganadores.
PPéérreezz: Si luchas, trabajas y hay talento, al final ter-
minas ganando.

MEDIOS
RRoonncceerroo: Lo que vende en los periódicos son las
caras. Hay muchas historias que a los periodistas
nos la tienen que meter con calzador.
FFeerrnnáánnddeezz: Los medios podríamos contribuir más a
transmitir determinados valores. Deberíamos ser
más críticos con la gestión a golpe de talonario. 
PPéérreezz: El objetivo es vender muchos periódicos. La
gente se identifica mucho más con héroes concre-
tos que con equipos.
CCaarriiddaadd: El objetivo de cualquier empresa es ganar.
Los periódicos colocan en portada a aquel perso-
naje que posibilita vender más ejemplares.
Estamos perfectamente fiscalizados a través de las
redes sociales.

COBERTURA DEL DEPORTE DE BASE
FFeerrnnáánnddeezz: Hay mucho deportista de base cuyas
gestas se desconocen. El deporte amateur debería
tener mayor cobertura en los medios de comuni-
cación públicos. Tenemos el problema de la obe-
sidad infantil. Debemos fomentar que hagan
deporte.
PPéérreezz: Hay un número limitado de páginas y ahora
mismo el papel es oro. En prensa local sí hay más
espacio para el deporte amateur.
CCaarriiddaadd: Las empresas periodísticas tienen acuer-
dos para sacar publicaciones específicas de las
competiciones mal llamadas menores. La FEB tiene
acuerdos a través de sus patrocinadores que tie-
nen mucho recorrido mediático.
PPéérreezz: Adecco, por ejemplo, no va a patrocinar a
un equipo de colegio pero gran parte del dinero
que invierte en la FEB va a parar a ese equipo.

PATROCINIO Y VALORES
RRoonncceerroo: Los éxitos deportivos deben compartirse
con quien te ha estado apoyando.
CCaarriiddaadd: España se vende a través de esos líderes
que ganan con valores. ¿Hay una doble moral en
cuanto al patrocinio de empresas de tabaco y
alcohol? ¿Cuánto pierde el deporte?
PPéérreezz: La gente no va a beber ron por mucho que
vea un anuncio si no le gusta el ron. Debería haber
un poco más de flexibilidad.
FFeerrnnáánnddeezz: A los deportistas patrocinados ya no
solo se les pide que sean los mejores sino que
sean personas ejemplares. 
CCaarriiddaadd: A John Terry le han quitado la capitanía
de la selección inglesa por acostarse con la mujer
de un compañero. Me parece bien porque si no es
capaz de transmitir lealtad no puede ser el capi-
tán.
RRoonncceerroo: Butragueño era un ejemplo de valores
que ganaba, como también lo es Vicente del
Bosque.
PPéérreezz: El impacto que el mal comportamiento de
un deportista puede provocar más pérdidas a la
empresa que lo patrocina que lo que ha invertido.
En España, el patrocinio deportivo no llega ni al
10% de lo que se invierte en publicidad.
FFeerrnnáánnddeezz: Si hay algo que no se perdona en
deporte es hacer trampas. Los valores son funda-
mentales para atraer patrocinadores y los patroci-
nadores son básicos para seguir ganando títulos.
CCaarriiddaadd: Hay pocos malos ejemplos. El deporte está
transmitiendo ejemplaridad. Es un valor seguro.
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Joan Sardà, director de patroci-
nio del grupo Mahou San
Miguel, explicó los secretos del
patrocinio deportivo durante su
conferencia. 

Sardà aseguró al inicio de su exposición que la
estrategia de su grupo ““vvaa  ddiirriiggiiddaa  aa  ccoonnsseegguuiirr
mmaayyoorreess  vveennttaass  yy  mmááss  ccoonnssuummiiddoorreess,,  aassíí  ccoommoo  aa
ccoonnvveerrttiirrssee  eenn  uunnaa  mmaarrccaa  mmááss  pprreesseennttee,,  mmááss  rreellee--
vvaannttee  yy  qquuee  ccoonneeccttee””..

““EExxiisstteenn  ddiissttiinnttooss  nniivveelleess  ddee  ppaattrroocciinniioo  qquuee  aappoorr--
ttaann  eelleemmeennttooss  ddiissttiinnttooss..  EEnn  llooss  mmááss  aallttooss  ssee  ccoonnssii--
gguuee  mmaayyoorr  vviissiibbiilliiddaadd,,  mmiieennttrraass  qquuee  eenn  llooss  mmááss
bbaajjooss  ssee  ggaannaa  ccrreeddiibbiilliiddaadd””,, afirmó.

El director de patrocinio del grupo Mahou San
Miguel reconoció que su grupo tiene un consumi-
dor de mayor edad que la media, por lo que los
objetivos actuales son ““sseerr  llaa  mmaarrccaa  pprreeffeerriiddaa  eennttrree
llooss  jjóóvveenneess  ddee  2255  aa  3355  aaññooss  yy  ppaassaarr  ddee  sseerr  uunnaa
mmaarrccaa  aacceeppttaaddaa  aa  sseerr  uunnaa  mmaarrccaa  aattrraaccttiivvaa””. Por
ello, el baloncesto cumple con los requisitos que
el grupo busca a la hora de enfocar su patrocinio.
““LLoo  iimmppoorrttaannttee  nnoo  eess  ppaattrroocciinnaarr  ssiinnoo  ddeeffiinniirr  uunn
áánngguulloo  ccoonn  uunn  eennccaajjee  nnaattuurraall  eennttrree  mmaarrccaa  yy  ppaattrroo--
cciinniioo::  eelleeggiirr  eell  rrooll””,, aseguró Sardà.

Para Joan Sardà el grupo Mahou San Miguel y la FEB
son marcas internacionales ““qquuee  ddoonnddee  vvaann,,  ttrriiuunn--
ffaann””  yy  ““rreepprreesseennttaann  vvaalloorreess  ccoommuunneess””.. ““LLaa
SSeelleecccciióónn  yy  ssuuss  ccoommppoonneenntteess  ssoonn  uunn  mmooddeelloo  ppaarraa
llaa  jjuuvveennttuudd””,,  afirmó.

El director de patrocinio del grupo Mahou San
Miguel explicó que el patrocinio de la FEB se reali-
za mediante los soportes propios, como la cami-
seta o la pista, pero hay muchos más soportes que
generan conjuntamente oportunidades de reper-
cusión mediática, como por ejemplo la presenta-

ción de la camiseta de los Juegos Olímpicos de
Pekín 2008 en la fábrica de San Miguel.

Sardà, que utilizó imágenes de anuncios y acciones
realizadas entre el grupo Mahou San Miguel y la
FEB para ilustrar su charla, afirmó que ““hhaayy  qquuee
ccoonneeccttaarr  mmuuyy  bbiieenn  ccoonn  eell  ccoonnssuummiiddoorr  ppaarraa  qquuee  ssee
aaccttiivveenn  cciieerrttaass  ppaallaannccaass””..

El patrocinio deportivo es para Sardà ““uunn  bbuueenn
vveehhííccuulloo  ppaarraa  aallccaannzzaarr  eell  ttaarrggeett  eeffiicciieenntteemmeennttee  oo
lllleeggaarr  aa  nnuueevvooss  ttaarrggeettss,,  aassoocciiaarrssee  aa  aaccttiivviiddaaddeess  eenn
llaass  qquuee  llaa  cceerrvveezzaa  jjuueeggaa  uunn  rrooll,,  ttrraannssmmiittiirr  llooss  vvaalloo--
rreess  ddee  mmaarrccaa  ddeesseeaaddooss..  TTooddoo  ppaarraa  llooggrraarr  pprreeffee--
rreenncciiaa  ddee  mmaarrccaa””..  

A modo de conclusión, el director de patrocinio
del grupo Mahou San Miguel afirmó que ““llaa  rreellaa--
cciióónn  eennttrree  llaa  mmaarrccaa  yy  eell  ppaattrroocciinniioo  ddeebbee  sseerr  mmuuyy
eessttrreecchhaa  ppaarraa  aallccaannzzaarr  llooss  oobbjjeettiivvooss  mmuuttuuooss  yy  ddeebbee
eessttaarr  aabbiieerrttaa  aa  llaa  iinnnnoovvaacciióónn””..

“La relación entre la marca y 
el patrocinio debe ser muy estrecha” “

12



juan ruiz de gauna
L

IG
A

S
 A

D
E

C
C

O
 /

 L
IG

A
S

  D
E

 V
A

L
O

R
E

S

Bajo el título ‘Televisión e
Internet. Un nuevo panorama
para diferenciarse’ Juan Ruiz de
Gauna, director general de
‘laSexta’, ha abordado el nuevo
panorama audiovisual tras el
apagón analógico y el modelo
de negocio de Internet. 
Juan Ruiz de Gauna inició su conferencia repasan-
do la joven historia de ‘laSexta’, con especial aten-
ción a los complicados inicios y en comparación
con el momento actual ““ccuuaannddoo  ggrraacciiaass  eenn  ppaarrttee  aa
llaa  FFeeddeerraacciióónn  EEssppaaññoollaa  ddee  BBaalloonncceessttoo  nnooss  eennccoonn--
ttrraammooss  eenn  uunnaa  ssiittuuaacciióónn  mmuuyy  bbuueennaa  ddeennttrroo  ddeell
eessppaacciioo  aauuddiioovviissuuaall  eessppaaññooll””

El directivo de ‘laSexta’ destacó el acierto de fir-
mar un acuerdo por cinco años con la FEB para
retransmitir los grandes eventos y “eennttrree  eell  MMuunnddiiaall
ddee  ffúúttbbooll  ddee  22000066  yy  eell  MMuunnddiiaall  ddee  bbaalloonncceessttoo  ssee
pprroodduujjoo  eell  iinniicciioo  ddee  nnuueessttrroo  ccrreecciimmiieennttoo..  HHiicciimmooss
uunn  mmuunnddiiaall  ddee  bbaalloonncceessttoo  sseennssaacciioonnaall  ee  iinnnnoovvaaddoorr,,
ccoonn  uunnaa  ccoobbeerrttuurraa  eexxttrraaoorrddiinnaarriiaa  yy  eemmppeezzaannddoo  aa
hhaacceerr  ppiieezzaass  mmuullttiimmeeddiiaa..  AAqquueelllloo  ffuuee  uunnaa  nnuueevvaa
ffoorrmmaa  ddee  hhaacceerr  ddeeppoorrttee  yy  ddee  ooffrreecceerr  eell  bbaalloonncceess--
ttoo””..

‘‘llaaSSeexxttaa’’  VVAA  AA  EESSTTAARR  SSIIEEMMPPRREE  CCOONN  EELL  DDEEPPOORRTTEE::
““ppoorrqquuee  eess  uunn  vvaalloorr  iimmppoorrttaannttííssiimmoo  ddee  ffrraaggmmeennttaa--
cciióónn””..

LLAA  AASSOOCCIIAACCIIÓÓNN  DDEE  MMAARRCCAASS  EESS  FFUUNNDDAAMMEENNTTAALL::
““SSee  bbuussccaann  mmaarrccaass  ddee  llaass  qquuee  ttee  ffííaass  yy  qquuee  ttee  ttrraannss--
mmiitteenn  vvaalloorreess..  CCuuaannddoo  llaa  ggeennttee  vvee  ‘‘llaaSSeexxttaa’’  ssaabbee
ccoonn  lloo  qquuee  ssee  vvaa  aa  eennccoonnttrraarr::  uunnaa  ccaaddeennaa  mmooddeerr--
nnaa,,  iinnnnoovvaaddoorraa  yy  ddiivveerrttiiddaa””..  

EELL  VVAALLOORR  DDEE  LLAASS  AAUUDDIIEENNCCIIAASS  PPEEQQUUEEÑÑAASS::  ““EEll
aaccttuuaall  ppaannoorraammaa  aauuddiioovviissuuaall  ssuuppoonnee  uunnaa  ggrraann
ooppoorrttuunniiddaadd  ppaarraa  eell  ddeeppoorrttee  yy  ppaarraa  eell  bbaalloonncceessttoo..
LLaa  vveennttaa  ccoonnjjuunnttaa  ddee  llaass  aauuddiieenncciiaass  ggrraannddeess  ccoonn  llaass
ppeeqquueeññaass  eess  mmuuyy  iimmppoorrttaannttee  ppaarraa  llooss  ggrruuppooss
aauuddiioovviissuuaalleess  eenn  eessttee  mmoommeennttoo..  EEll  ddeeppoorrttee
aaddqquuiieerree  uunn  vvaalloorr  nnuueevvoo””..

EENN  IINNTTEERRNNEETT  NNOO  HHAAYY  UUNN  MMOODDEELLOO  DDEE  NNEEGGOOCCIIOO..
““TTaannttoo  llaa  tteelleevviissiióónn  ccoommoo  eell  mmóóvviill  ttiieennee  uunn  mmooddeelloo
eessttaabbllee  ddee  nneeggoocciioo,,  ppeerroo  nnoo  aassíí  IInntteerrnneett..  EEssttáá  ccllaarroo
qquuee  hhaayy  qquuee  tteenneerr  pprreesseenncciiaa  eenn  iinntteerrnneett,,  ppeerroo  hhaayy
qquuee  vveerrlloo  ddeessddee  llaass  tteelleevviissiioonneess  ccoommoo  uunnaa  ooppoorrttuu--
nniiddaadd  yy  nnoo  ccoommoo  uunnaa  aammeennaazzaa..

LLAA  HHUUMMIILLDDAADD  YY  EELL  TTRRAABBAAJJOO  SSOONN  CCLLAAVVEESS  PPAARRAA
CCOONNTTIINNUUAARR  EENN  LLAA  BBRREECCHHAA

HHAAYY  QQUUEE  EESSCCUUCCHHAARR  AALL  EESSPPEECCTTAADDOORR  YY  OOFFRREECCEERRLLEE
LLOO  QQUUEE  QQUUIIEERREE

EEQQUUIILLIIBBRRIIOO  EENNTTRREE  BBEENNEEFFIICCIIOOSS  YY  CCAALLIIDDAADD..  ““LLaass  tteellee--
vviissiioonneess  ssoommooss  llaass  eemmpprreessaass  qquuee  pprriimmeerroo  eessttaammooss
nnoottaannddoo  iinnddiicciiooss  ddee  rreeccuuppeerraacciióónn  eeccoonnóómmiiccaa””..

En el apartado de retos de futuro, Juan Ruiz de
Gauna los desarrolló como: ““DDeessccuubbrriirr  ccóómmoo
eexxpplloottaarr  nnuueevvaass  ffoorrmmaass  ppuubblliicciittaarriiaass””  ““DDeeffiinniirr  ssii
vvaammooss  aa  sseerr  ccaappaacceess  ddee  hhaacceerr  rreennttaabblleess  ttaannttooss
ccaannaalleess  ddee  tteelleevviissiióónn””  ““EEss  llaa  hhoorraa  ddee  llaa  AAllttaa  ddeeffiinnii--
cciióónn  yy  llaa  TTDDTT  ddee  ppaaggoo  yy  qquuee  llaa  ccaalliiddaadd  aauummeennttee””
““HHaayy  qquuee  ggeessttiioonnaarr  eell  pprreesseennttee  ppaarraa  pprreeppaarraarr  eell
ffuuttuurroo  yy  eenn  eessee  ffuuttuurroo  iinntteennttaarreemmooss  iinntteeggrraarr  TTVV,,
IInntteerrnneett  yy  tteellééffoonnoo  mmóóvviill””..

El mensaje final de Juan Ruiz de Gauna fue que:
””NNooss  gguussttaann  llooss  vvaalloorreess  qquuee  ttrraannssmmiittee  llaa
FFeeddeerraacciióónn::  ccaalliiddaadd,,  eessppeeccttááccuulloo,,  eell  vvaalloorr  ddee  llaa
mmaarrccaa,,  eessffuueerrzzoo,,  ttrraabbaajjoo  qquuee  eess  lloo  qquuee  aayyuuddaa  aa
tteenneerr  ssuueerrttee,,  eell  bbuueenn  rroolllloo,,  eell  ooppttiimmiissmmoo  iinnccoonnffoorr--
mmiissttaa,,  sseerr  cceerrccaannooss,,  hhuummiillddeess,,  ttrraannssmmiittiirr  mmooddeerrnnii--
ddaadd  yy  jjóóvveenneess  ssiieemmpprree..  NNooss  hhaa  eennccaannttaaddoo  hhaacceerr
eessttee  vviiaajjee  ccoonn  llaa  FFeeddeerraacciióónn  yy  nnooss  eennccaannttaarrííaa  sseegguuiirr
vviiaajjaannddoo  eenn  eell  ffuuttuurroo””..

“El actual espacio audiovisual es una
gran oportunidad para el baloncesto”“
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Carlos Alberto García, director
comercial de Adecco, aprove-
chó las conclusiones de las dos
jornadas del II Congreso
Adecco para transmitir a los
asistentes los motivos de la
apuesta de Adecco por el
deporte en general y por el
baloncesto y la Federación
Española de Baloncesto en par-
ticular. 

Carlos Alberto García dejó clara desde el principio
de su intervención la ““ttoottaall  iiddeennttiiffiiccaacciióónn  eennttrree
AAddeeccccoo  yy  llooss  vvaalloorreess  qquuee  ttrraannssmmiittee  eell  ddeeppoorrttee  yy  eell
bbaalloonncceessttoo””.. Para, a continuación, recordar que
hace tiempo que Adecco decidió apostar por el
deporte ““ppoorrqquuee  eenn  nnuueessttrraa  aaccttuuaall  ccuullttuurraa  eell
ddeeppoorrttee  aaddqquuiieerree  ccaaddaa  vveezz  mmááss  iimmppoorrttaanncciiaa..  EEll
ddeeppoorrttee  eess  uunn  mmeeddiioo  mmuuyy  aaddeeccuuaaddoo  ppaarraa  aaccuuññaarr
vvaalloorreess  ddeesseeaabblleess  ppoorr  ttooddoo  eell  mmuunnddoo””..

El directivo de Adecco concretó en tres puntos
los motivos que llevaron a Adecco a apostar por
el deporte: ““EEss  uunn  vveehhííccuulloo  mmuuyy  eeffiicciieennttee  ppaarraa
ccoommuunniiccaarrnnooss  ccoonn  llaa  ssoocciieeddaadd,,  eell  mmeejjoorr  mmeeddiioo
ppaarraa  eennttaabbllaarr  rreellaacciioonneess  yy  uunn  ppuunnttaall  ddee  iinnccaallccuullaa--
bbllee  vvaalloorr  ppaarraa  ttrraannssmmiittiirr  llooss  vvaalloorreess  ddee  nnuueessttrraa
eemmpprreessaa””..

Posteriormente enumeró como objetivos funda-
mentales de su relación de patrocinio con el
deporte: ““PPrriimmeerroo,,  eell  cclláássiiccoo  ddee  iinnccrreemmeennttaarr  nnuueess--
ttrraa  nnoottoorriieeddaadd..  SSeegguunnddoo,,  eessttaabblleecceerr  rreellaacciioonneess
ccoommeerrcciiaalleess,,  ppúúbblliiccaass  ee  iinnssttiittuucciioonnaalleess..  TTeerrcceerroo,,
aauummeennttaarr  eell  rreennddiimmiieennttoo  ddee  llooss  ttrraabbaajjaaddoorreess..  YY
ccuuaarrttoo,,  yy  mmááss  iimmppoorrttaannttee,,  aallccaannzzaarr  uunnaa  ssiinnttoonnííaa
ttoottaall  eennttrree  llooss  vvaalloorreess  ddeell  ddeeppoorrttee  yy  llooss  ddee  llaa

eemmpprreessaa,,  ccoommoo  ssoonn::  lleeaallttaadd,,  eeqquuiippoo,,  rreessppeettoo,,
ssaaccrriiffiicciioo,,  sseegguuiirr  llaass  rreeggllaass  ddee  jjuueeggoo””..

A continuación, Carlos Alberto García valoró que
““eell  bbaalloonncceessttoo  ooppttiimmiizzaa  eell  ppaattrroocciinniioo,,  ppoorrqquuee  eell
bbaalloonncceessttoo  rreeúúnnee  ccoonn  ccrreecceess  llooss  vvaalloorreess  qquuee  qquuee--
rreemmooss  ttrraannssmmiittiirr  aa  llaa  ssoocciieeddaadd””..

Una de las novedades de la relación entre la FEB y
Adecco ha sido ‘Las Ciudades Adecco’. Un pro-
yecto que Carlos Alberto García valora muy positi-
vamente porque ““nnooss  hhaa  ppeerrmmiittiiddoo  ffoommeennttaarr  eell
bbaalloonncceessttoo  yy  llaass  rreellaacciioonneess  ccoonn  llooss  cclluubbeess..  HHeemmooss
ccoonnsseegguuiiddoo  hhaacceerr  lllleeggaarr  eell  bbaalloonncceessttoo  aa  llaass  ccaalllleess
ddee  llaass  cciiuuddaaddeess  qquuee  hheemmooss  vviissiittaaddoo  yy  ttrraassmmiittiirr  aa
eessaa  ssoocciieeddaadd  llooss  vvaalloorreess  ddeell  ddeeppoorrttee””..

Par finalizar, Carlos Alberto García valoró como
““eexxcceelleennttee  llaa  rreellaacciióónn  ccoonn  llaa  ddeeppoorrttee,,  ppoorrqquuee  eess
uunn  vvíínnccuulloo  qquuee  nnooss  hhaa  aappoorrttaaddoo  mmuucchhaass  ccoossaass  aa
AAddeeccccoo..  AAddeemmááss,,  vveemmooss  aall  bbaalloonncceessttoo  ccoommoo  uunn
ccaammppoo  ccoonn  eennoorrmmeess  ppoossiibbiilliiddaaddeess  yy  ttooddooss  ddeebbee--
mmooss  ttrraabbaajjaarr  uunniiddooss  ppaarraa  aallccaannzzaarrllaass””..

“Hay una total identificación entre
Adecco y los valores del baloncesto”“
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El presidente de la Federación
Española de Baloncesto (FEB),
José Luis Sáez, cerró el II
Congreso Adecco que durante
dos días tuvo lugar en el hotel
Eurostars de Madrid bajo el títu-
lo “El valor de los valores”. 

El máximo responsable de la FEB mostró su agrade-
cimiento a ““ttooddooss  llooss  qquuee  dduurraannttee  uunn  ddííaa  yy  mmeeddiioo
hhaabbééiiss  ccoommppaarrttiiddoo  uunnaa  vviissiióónn  ddiiffeerreennttee  ddee  lloo  qquuee
eess  eell  mmuunnddoo  ddeell  bbaalloonncceessttoo  ppeerroo  qquuee  eess  ttaammbbiiéénn
uunnaa  vviissiióónn  ddee  ddeessaarrrroolllloo””.. Saéz también tuvo pala-
bras de agradecimiento para Adecco y para los
ponentes, “que están compartiendo un proyecto
con nosotros”.

““LLaa  FFEEBB  ttiieennee  ssuueerrttee  ppoorrqquuee  nnooss  hheemmooss  eennccoonnttrraa--
ddoo  ccoonn  uunnooss  ssoocciiooss  qquuee  ppiieennssaann  iigguuaall..  HHeemmooss
ppuueessttoo  nnuueessttrroo  ggrraanniittoo  ddee  aarreennaa  ppaarraa  ddeecciirr  qquuee  aa
ttrraavvééss  ddeell  ddeeppoorrttee  ppooddeemmooss  ccaammbbiiaarr  llaa  ssoocciieeddaadd..
CCoonn  ttooddaass  eessttaass  llaass  ssiinneerrggiiaass  ppooddaammooss  ccrreecceerr””,,  afir-
mó el presidente de la FEB. 

José Luis Sáez realizó un balance de las ponencias
del II Congreso Adecco y destacó valores que se
han repetido durante las charlas como el trabajo
en equipo, la humildad – ““nnoo  ssoommooss  mmeejjoorreess  qquuee
nnaaddiiee  ppeerroo  nnoo  ssoommooss  mmeennooss  qquuee  nnaaddiiee””--,, hacer las
cosas de una manera divertida y con naturalidad,
la pasión, la confianza, el compañerismo o el com-
promiso y la lealtad, ““ccoommoo  llaa  qquuee  ttiieenneenn  nnuueessttrrooss
jjuuggaaddoorreess  yy  jjuuggaaddoorraass  qquuee  ccaaddaa  vveerraannoo  rreennuueevvaann
llaass  ppoossiibbiilliiddaaddeess  ddee  ccoonnsseegguuiirr  nnuueevvooss  oobbjjeettiivvooss””..

““TTooddoo  eessttoo  lloo  ppoonneemmooss  aall  sseerrvviicciioo  ddee  uunn  ttaalleennttoo,,
ddee  uunn  ttrraabbaajjoo  yy  uunnaa  ccaalliiddaadd,,  ddeejjaannddoo  ppaarraa  eell  ffiinnaall
eell  ccoonncceeppttoo  ssuueerrttee””, aseguró Sáez, que también
recordó que ““eess  mmuuyy  iimmppoorrttaannttee  ggaannaarr,,  ppeerroo  ttaamm--
bbiiéénn  eess  mmuuyy  iimmppoorrttaannttee  llaa  ffoorrmmaa  eenn  qquuee  ssee  ggaannaa  yy

ppaarraa  nnoossoottrrooss  uunnaa  ddee  eessaass  ffoorrmmaass  eess  iimmpplliiccaarrssee  eenn
llaa  ssoocciieeddaadd””..

Para terminar y haciendo referencia al lema de este
II Congreso Adecco, Sáez concluyó que ““aanntteess  ssee
iinnvveerrttííaa  eenn  ééxxiittooss  yy  aahhoorraa  ttaammbbiiéénn  ssee  eessttáá  iinnvviirrttiieenn--
ddoo  eenn  vvaalloorreess””..

“antes se invertíia en exitos;, 
y ahora tambien en valores“
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